

**MEMORANDUM**

**PARA: MTRO. ENRIQUE DE JESÚS UC IBARRA**  
**SECRETARIO EJECUTIVO**

**FECHA:** 03 DE ABRIL DE 2024.

**NÚMERO:** OCSL/029/2024

**ASUNTO:** EL QUE SE INDICA

Como parte de las tareas que lleva a cabo el Instituto Nacional Electoral (INE) en materia de regulación de encuestas electorales, se encuentra la realización de un monitoreo de medios impresos que tiene la finalidad de detectar la publicación de encuestas sobre preferencias electorales estatales y federales.

Como resultado de este trabajo realizado por el área de Comunicación Social y Logística, le informamos que, respecto a lo estipulado en los artículos del 143 al 148 del Reglamento de Elecciones, el día de ayer 02 de abril, se publicaron notas tanto a nivel local como a nivel nacional, en el Diario de Yucatán, con información sobre encuestas, las cuales se anexan en el documento.

Sin otro particular, le envío, un saludo cordial y quedo a sus órdenes

ATTE.



**LEP. Dulce Viviana Sánchez Paz**  
**Titular de la Oficina de Comunicación Social y Logística**

12 MARTES 2 DE ABRIL DE 2024

Diario Elección

LOCAL

## ELECCIONES YUCATÁN 2024

Encuentra más



### Un arranque con ventaja

**Encuesta: 17.5% aún no decide su voto a la alcaldía**

En su última encuesta sobre la intención de voto por la alcaldía de Mérida, la encuestadora Masive Calder otorga a Cecilia Patrón Lavada 17 puntos de ventaja sobre su más cercano competidor, Rommel Pacheco Marraño.

Estos resultados se publicaron el mismo día de arranque de las campañas, anteayer domingo.

La encuesta refleja un 46.8% de las preferencias hacia el aspirante del PAN y contra un 29.7% a Rommel Pacheco, quien dejó ese partido para convertirse en candidato de la coalición Morena PT-PVEM.

Respecto a los otros candidatos, Gerardo Ocampo (Movimiento Ciudadano) obtuvo 14% de las preferencias y Juan José Stiles Ramos (PRD), un 2.2%.

Los que todavía no deciden por quién votarán este 2 de junio alcanzaron un 17.5%.

La diferencia en favor de Cecilia Patrón se presenta como una tendencia estable en las mediciones periódicas

MÁS INFORMACIÓN

Encuentra un desglose de los resultados de la encuesta de Masive Calder en torno a la intención de voto a la alcaldía.

<https://yucatan.com.mx>



yucatan.com.mx

de la encuestadora, que han fluctuado entre los 30 y 17 puntos de ventaja para la aspirante de la alianza PAN-PRI Panal en las encuestas previas al inicio de las campañas.

Las respuestas se levantaron mediante la técnica de "robot" en grabaciones enviadas a los hogares que son contestadas por el propio entrevistado.

Las llamadas se realizan en forma aleatoria a fin de que sean representativas y la frecuencia de no respuesta es de 0%, con una tasa de rechazo del 95%.—AGENCIAS



El candidato por la gubernatura de Yucatán por el PAN, PRI y Nueva Alianza, Román Barrera Concha, durante un acto de campaña

### "Yucatán conectado"

**Propone un plan para potenciar turismo estatal**

El candidato por la gubernatura de Yucatán por el PAN, PRI y Nueva Alianza, Román Barrera Concha, propuso la creación del programa "Yucatán Conectado", que tendrá como objetivo incrementar y mejorar la conectividad aérea, carretera y portuaria para aumentar el número de turistas que visitan la entidad, se informó en un comunicado.

El candidato indicó que este programa aumentará los beneficios económicos para todos los municipios, debido a que tiene como meta duplicar los 3.6 millones de

pasajeros registrados en el aeropuerto de Mérida en el año 2023, ya que se gestionará el crecimiento de hasta tres rutas por cada línea aérea que llega a la entidad.

"Queremos que los beneficios de la nueva etapa de prosperidad turística y económica que tendremos los siguientes seis años se refleje en que todos los yucatecos ganen más y vivan con la mejor calidad de vida posible", expresó.

Para cumplir con este objetivo de mejorar la economía de las familias yucatecas, el candidato informó que todo el sector turístico de la entidad tendrá acceso a los créditos solidarios, con la finalidad que emprendan y crezcan sus negocios en todos los municipios. "Yucatán tiene un enorme

potencial turístico que vamos a potenciar para que los yucatecos ganen más y vivan mucho mejor; y lo vamos a lograr con una intensa agenda de ampliación de nuestra conectividad aérea, portuaria y carretera, siempre cuidando que nuestro crecimiento económico vaya en armonía con el cuidado de nuestros recursos naturales", destacó.

**Nuevo programa**

Una de las metas para potenciar nuestro turismo, abundó, será mediante el nuevo programa "Yucatán conectado", donde también reitero mi compromiso de gestionar el o si la ampliación y modernización del Puerto de Altura, para que los cruceros más grandes puedan arribar a Yucatán. En

este caso nuestra meta es duplicar el número de cruceros y pasajeros que visitan nuestro estado.

Asimismo, explicó que el mejoramiento de la conectividad terrestre contempla modernizar la infraestructura carretera de la zona costera para disminuir los tiempos de traslado entre poblaciones cercanas, como la ruta entre Progreso y Itzamal Bravo y, en su momento, retomar las gestiones para construir un arco carretero que conecte Uxmal con Chichén Itzá.

Finalmente, Barrera Concha en su día 32 de campaña se reunió con las y los candidatos a los diferentes puestos de elección popular para reafirmar las alianzas ganadoras que se formaron en este proceso.



La firma Masive Calder compartió los últimos resultados de su encuesta acerca de la intención de voto para la alcaldía de Mérida

### Mérida "brillará más"

**Cecilia Patrón adelanta mejoras en zonas del Sur**

Durante su segundo día de campaña Cecilia Patrón Lavada, candidata del PAN, PRI y Nueva Alianza a la alcaldía de Mérida, se reunió anoche con vecinos de Cinco Colonias, a quienes les prometió hacer que Mérida brille más.

"Conozco las necesidades de la gente, por eso estoy preparada. Ya sé qué hacer cuando sea alcaldesa", aseguró ante decenas de simpatizantes que aguardaron su llegada en la cancha de básquet de la colonia, en el sur de la ciudad.

La acompañaron los candidatos Víctor Hugo Lozano Poveda, a diputado federal por el VI distrito, y Marisa Salazar Azcorra, a diputada por el V distrito local.

Luego de saludar y confesar su emoción, Cecilia Patrón dijo que junto con la gente ha hecho de Mérida la más chula de todas las ciudades y donde lo más valioso son sus habitantes.

En su mensaje la candidata, quien hoy presentará su plan de gobierno, se describió como una mujer valiente, que no se rinde y que conoce las necesidades de la gente porque varias veces ha recorrido las calles.

También compartió algunos puntos de su plan de gobierno, comenzando con que hará que Mérida brille más porque cambiará las luminarias por luces led, primeramente, en las colonias del sur y el oriente de la ciudad.

Asimismo, dijo que fomentará más eventos culturales en colonias y comisarías. A la par, con apoyo de Román Barrera Concha, quien contendrá por la gubernatura, impulsará las estancias infan-



La candidata a la alcaldía de Mérida por el PAN, PRI y Nueva Alianza, Cecilia Patrón Lavada, en dos momentos de su mitin ante vecinos de Cinco Colonias



tes. Al final de su discurso dijo que para ella gobernar Mérida es el más alto honor de su vida y que está lista para servir a cada ciudadano.

En el mitin también hizo uso de la voz Marisa Salazar Azcorra, quien señaló a los asistentes que en lugar de promover mejor se recuerda las cosas buenas que han hecho los gobiernos de Acción Nacional.

"Esto no es un tema de venir a prometer, sino de dar resultados... No vamos a de-

cirles que vamos a comenzar algo, sino que vamos a continuar lo bueno que han hecho los gobiernos del PAN", reafirmó.

En su turno, Lozano Poveda pidió a los ciudadanos apoyar su candidatura y las de Cecilia Patrón, Marisa Salazar y Xochitl Gálvez.

En alusión a los candidatos de otros partidos, le dijo a la gente: van a venir y dirán que esta vez harán bien las cosas, que si habrá miedos para la gente que lo necesita y los niños con cáncer.

### Firmes por ahora unos candidatos

**Fallo da luz verde a Gaspar Quintal y Javier Osante**

A reserva de que aún se puede recurrir a los magistrados electorales federales para insistir en las protestas contra tres candidatos a diputados locales del PAN, PRI y Movimiento Ciudadano, el Tribunal Electoral del Estado confirmó ayer estas candidaturas.

También se informó que hay al menos otros tres candidatos a diputados locales de los distritos con sedes en Ticul, Tekax y Tecoah contra los cuales se han presentado recursos. Algunos se pensaban resolver ayer, pero siguen llegando más expedientes y decidieron acumularlos y resolverlos juntos.

Trascendió que precisamente por estos expedientes acumulados y otros más pendientes se espera que hoy mañana y tal vez en los días siguientes se realicen más sesiones.

Ayer se abordó un recurso contra el registro de la candidata a diputada del distrito local de Valladolid, Shirley Álvarez Escobar, del PAN.

La promovente acusó a la candidata de no cumplir con los requisitos para representar a la comunidad indígena, pero en la resolución se de-

terminó como infundados los agravios. Se incluyó que la candidata cumplió con la autodescripción calificada.

Otro asunto fue la apelación que promovió Nueva Alianza contra un acuerdo del Iepac, donde se aprobó el registro de candidatos de Movimiento Ciudadano, en específico el de Javier Osante Solís como plurinominal y al mismo tiempo por un distrito electoral para ser electo por mayoría relativa.

La queja fue por considerar que se violan preceptos constitucionales y legales, en relación a que dicha persona fue postulada de manera simultánea para una candidatura por mayoría relativa y otra por representación proporcional, para asegurar un escudo en el Congreso del Estado, limitando el acceso a otros participantes.

La resolución estableció que son infundados los agravios.

El tercer asunto fue por la candidatura de Gaspar Quintal Parra como primero en la lista de diputados de representación proporcional del PRI, por considerar que se excedió con un parámetro restrictivo contra la paridad de género.

También se consideró que los agravios son infundados, pues no se violó la alternancia y la paridad de género en relación a las diputaciones priistas.—DDM



Recepción de material para los comicios del dos de junio próximo en unas instalaciones del Instituto Federal Electoral en esta ciudad

## Diario de Yucatán

EL PERIÓDICO DE LA VIDA PENINSULAR

MÉRIDA, YUCATÁN, MÉXICO | MARTES 2 DE ABRIL DE 2024  
 yucatan.com.mx | ypglobal.com.mx | FINAL \$15.00



### AUTISMO

Los padres pueden identificar señales que ayudarían en el diagnóstico oportuno. **IMAGEN**

GOBIERNO

# Pugna por el Congreso

Nueva encuesta detecta "empate técnico" entre las dos grandes fuerzas electorales

**Indicio de mucho voto oculto poco favorable a la 4T**

La casa encuestadora Masive Calder detectó un empate técnico entre las dos grandes fuerzas que disputan la renovación del Congreso. De acuerdo con reciente

sondeo, del cual presentó ayer una primera lectura, los partidos progobierno tendrían 51.8% del control del Congreso y los partidos de oposición 48.2%.

La encuestadora agrupó los juramentados de votación en las dos grandes alianzas incluso en aquellos distritos donde no se registró la alianza formalmente.

Ante el INE, según afirma

### En empate técnico



En la encuesta, si se registraran los detalles de cada encuesta. Así, el senador Masive Calder ayer su primera medición de los 300 distritos federales en México, que se renovarán en los próximos comicios del 2 de junio.

Según la encuesta, se publicará una segunda medición a fines de abril y una última a fines de mayo.

En los datos que presentó ayer Masive Calder se aprecia un fenómeno: a medida que disminuyen los índices, aumentan las preferencias para la oposición. De acuerdo con algunos análisis, esto mostraría que hay mucho voto oculto desfavorable a la 4T.

• **MÁS INFORMACIÓN:** PÁGINA 11

GOBIERNO

## Revelan el sueldo de AMLO

Es el cuarto con mayor salario en Latinoamérica

De acuerdo con Deutsche Welle (DW), agencia noticiosa pública alemana internacional, el presidente Andrés Manuel López Obrador tiene un sueldo mensual de 9,594 dólares estadounidenses, que equivale a 22.4 veces el salario mínimo mexicano.

Con base en estas cifras, el presidente de México gana un sueldo de \$1,950.00 pesos mexicanos al mes, mientras que una persona con salario mínimo percibe 7,191.20 pesos en el mismo lapso.

La plataforma nacional de Transparencia responde que el presidente de México ganó en 2023 un sueldo bruto mensual de 185,823.00 pesos y un sueldo neto mensual de 129,241.00 pesos.

La agencia noticiosa pública alemana indica que López Obrador es el cuarto presidente de Latinoamérica con el mayor sueldo bruto mensual, y el sexto mejor pagado en el continente.

• **MÁS INFORMACIÓN:** PÁGINA 9



El conejito de Pascua participó ayer en una conferencia de prensa en la Casa Blanca, previo al evento especial "Easter Egg Roll".

## Tradición y campañas

Joe y Jill Biden abrieron ayer la Casa Blanca a unas 40,000 personas, entre padres e hijos, para participar en la tradicional carrera de huevos de Pascua, que este año se celebró en plena campaña para las elecciones pre-

sidenciales del 3 de noviembre y en la que el mandatario estadounidense, que aspira a la reelección, tiene la popularidad por los suelos, según todas las encuestas.

El propio Biden, de 81 años, ayudó

a varios niños en las carreras, en las que los pequeños tienen que usar cucharas de madera para hacer rodar huevos de colores hasta la meta.

• **MÁS INFORMACIÓN:** PÁGINA 12

GOBIERNO

## Mauricio Vila no pedirá licencia

Sin impedimento por ahora para ejercer su cargo

Ayer se informó que el gobernador Mauricio Vila Doal se encuentra concentrado en trabajos de tiempo completo por los yucatecos.

Ayer publicamos que el titular del Ejecutivo podría pedir licencia para separarse de la gubernatura a destiempo de su postulación para ser senador plurinominal.

En un comunicado, el gobierno del Estado respondió ayer que "por el momento no hay ningún impedimento para que el gobernador siga ejerciendo sus funciones".

Ya hay un recurso en contra de Vila Doal, por ser candidato a senador y continuar en su cargo público.

• **MÁS INFORMACIÓN:** LOCAL



**Protesta antibélica.** Judíos ultraortodoxos bloquean una carretera de Israel durante una protesta contra el reclutamiento militar de los integrantes de esa corriente. Ayer fuerzas de Israel destruyeron el consulado de Irán en Siria. • **MÁS INFORMACIÓN:** PÁG. 3

## CULTURA

### El Macay, a un paso de la "extinción"

Las instalaciones del Museo están siendo despojadas

Como si se tratara de un mal chiste, el Museo de Arte Contemporáneo Ateneo de Yucatán (Macay) está viendo reducido sus espacios ante la intervención que está realizando el Instituto de Antropología e Historia (INAH), sin que le aclaren al director Rafael Pérez y Pérez y a los artistas, por qué se les está



### IncurSIONA en el cine

El cantante Juan Luis Guerra (foto) presentó su nueva faceta como productor de la película "Capitán Avizpa", la cual reunió a grandes artistas

### ÍNDICE

**LOCAL**  
**Ocupación hotelera**  
 Una ocupación promedio del 65 al 70% registraron los hoteles yucatecos durante la primera semana de vacaciones. Se espera el resto de la temporal se mantengan la tendencia.

**CITA DEL DÍA**  
 "Estaba loco porque este día llegaré" (imagen)  
 Juan Luis Guerra, cantante

Diario de Yucatán

VALIDO POR

**DIARIOS BONOS 20 24**

**45**

DIARIOS BONOS

**Tipo de cambio**

Dólar \$16.97703

Euro \$17.8251783

7 503025 284880

NACIONAL-INTERNACIONAL
Diario de Yucatán
MARTES 2 DE ABRIL DE 2024 11

**ELECCIONES FEDERALES 2024**

## Reconoce corrupción enquistada

**Claudia propone agencia federal y menos burocracia**

**CIUDAD DE MÉXICO, EFE.**— La candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, presentó ayer un plan para combatir la corrupción, con el que busca crear una Agencia Federal Anticorrupción e implementar una estrategia enfocada en adelantar la burocracia.

“En nuestro país, producto de la corrupción, se ha ido generando mayor regulación e ineficiencia en los gobiernos, y no ha terminado con la corrupción”, señaló.

Por ello, la exjefa de Gobierno de Ciudad de México (2018-2023) indicó que “se requieren servidores públicos honestos, simplificación administrativa, digitalización, y al mismo tiempo, transparencia en todos los procesos que se realizan”.

Habló de “instituciones que permitan compartir información y avanzar hacia la cero impunidad”.

## Denuncia caso de refinera

**Xóchitl ve en Dos Bocas evidencia de la corrupción**

**CIUDAD DE MÉXICO, EFE.**— La candidata del frente opositor Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Galvez, calificó ayer a la refinera “Osmeca” en Dos Bocas, obra prioritaria del presidente Andrés Manuel López Obrador como “un monumento a la corrupción”.

“Se gastó 240 mil millones de pesos de más y bueno, dijeron (...) ya está refinado, generando riqueza”, no, no tiene para cuándo”, advirtió en un acto proelectoral en Veracruz.

Añadió que hacen falta “más inversiones” para hacer operativa la refinera, pues “no hay cómo sacar la gasolina” de la obra.

“Por más que han querido ocultar el valor real, gracias a los informes que se han dado a las bolsas de valores en Estados Unidos, hoy podemos saber que Dos Bocas

**CIUDAD DE MÉXICO, EFE.**— Claudia Sheinbaum, candidata a la presidencia por Morena, ayer en un foro temático, en el Centro Cultural Estación Insustitible de la capital.

**El INE | Recepción**

El INE recibe 108 preguntas de 24,000 para primer debate presidencial en México.

**Las preguntas**

El Instituto Nacional Electoral (INE) recibió ayer las 108 preguntas seleccionadas que serán planteadas en el primer debate presidencial el próximo domingo 7 de abril, que se celebrará en la sede del INE en la capital.

Además, subrayó la necesidad de evitar la formación de nuevos órganos para vigilar instituciones, “que logren servidores públicos honestos, simplificación administrativa, digitalización, y al mismo tiempo, transparencia en todos los procesos que se realizan”.

Habló de “instituciones que permitan compartir información y avanzar hacia la cero impunidad”.

## Detecta “empate técnico”

**Nueva encuesta sobre disputa por Congreso federal**

**CIUDAD DE MÉXICO.**— La casa encuestadora Massive Caller compartió ayer su primera medición de los 300 distritos federales en México que se renovarán en las elecciones del 2 de junio.

Según la encuestadora, se publicará una segunda medición a fines de abril y una última a fines de mayo.

Según lo publicado, la primera lectura del estudio implementado es el “empate técnico” entre las dos grandes fuerzas que disputan el Congreso, por un lado, los partidos pro-gobierno con un 51.8% del control del Congreso y los partidos de oposición con un 48.2%.

La encuestadora indicó que en este primer comunicado simplificó al máximo los detalles. Por ejemplo, se agruparon los porcentajes de votación en las dos grandes alianzas inclusive en aquellos distritos en que no se registró la alianza formalmente. Ante el INE, según afirma la casa encuestadora, si se registrarán los detalles de cada encuesta.

La información generó comentarios en redes sociales. Por ejemplo, Jesús Vázquez comentó en su cuenta de X, @ClickDo, que en los datos que presenta Massive Caller se aprecia un fenómeno en los 300 distritos federales: a medida que disminuyen los índices, aumentan las preferencias para la oposición. Emilio Vallejo Rangel Laríos, en su cuenta @EmilioVallejoRL, comentó lo siguiente: “Apenas un par de semanas en campaña y el liderazgo de @XochitlGalvez es tal, que además de ganar la Presidencia, está construyendo en configurar una mayoría de PAN, PRI y PRD en el Congreso de la Unión”. Además elogió “su extensa gira alrededor del país y su magistral desempeño en los debates”. — MEGAMEX

MÚLTIMEDIA

Encuentra en nuestro sitio más datos y gráficas de la encuesta de Massive Caller

https://bit.ly/4zqGTEE

yucatan.com.mx

## YA INICIÓ LA NUEVA RUTA VA Y VEN

### CENTRO - PERIFÉRICO - ROBLE - SAN MARCOS

### ¡CON 16 NUEVOS Y MODERNOS AUTOBUSES!

**Ruta: Periférico - Roble - San Marcos**

**Simbología**

Ita:

Región:

Sede:

**Transbordos**

Ciudad Mérida:

Ciudad Roble:

Ciudad Periférico:

**Puntos de Interés**

- 1 Popocatepec
- 2 Venustiano Carranza
- 3 Estación Periférico N° 13
- 4 Politécnico
- 5 Estación Periférico Luis E. Herrera
- 6 Unidad Deportiva Villa Perifer
- 7 Avenida Viento de Guaymas A.V.
- 8 Aeropuerto Internacional de Mérida
- 9 Campo de Fútbol El Bate
- 10 Estación Periferico José María Morelos
- 11 M. Badajoz Karames
- 12 Centro Cultural del Sur
- 13 Plaza San Marcos Sur
- 14 Parque La Alcaidita
- 15 Parque 3 de Octubre
- 16 Parque Unidad San Marcos

PASAJE SIN COSTO

HASTA EL 7 DE ABRIL

CONSULTA EL RECORRIDO, PARADEROS ESTABLECIDOS Y TRANSBORDOS en la app o en [vayyven.yucatan.gob.mx](https://vayyven.yucatan.gob.mx)

## ¡SÚBETE AL Va-y-Ven!

### GOBIERNO DEL ESTADO DE YUCATÁN